

# **PERANAN BURSA KERJA KHUSUS DALAM PENGAMBILAN KEPUTUSAN KARIR SISWA KELAS XII DI SMK PGRI 1 JOMBANG**

Vivit Alvi Lora

Email : [vivitalvilora01@gmail.com](mailto:vivitalvilora01@gmail.com)

Pendidikan Ekonomi STKIP PGRI Jombang  
Jl. Pattimura No. 20 Jombang 032186319

## **Abstrak**

Tujuan penelitian ini adalah untuk mendeskripsikan peranan Bursa Kerja Khusus dalam pengambilan keputusan karir siswa kelas XII SMK PGRI 1 Jombang, sehingga siswa mampu menentukan karir kedepannya melalui kegiatan – kegiatan yang dilaksanakan oleh Bursa Kerja Khusus.

Penelitian ini menggunakan pendekatan kualitatif yaitu penelitian yang menghasilkan berupa kata – kata atau lisan melalui wawancara dari orang – orang dan perilaku yang diamati, informan dalam penelitian ini meliputi ketua bursa kerja khusus, wakasek humas, staff bursa kerja khusus dan siswa kelas XII. Teknik pengumpulan data menggunakan observasi, wawancara, kuisioner, dan dokumentasi. Analisis data menggunakan model analisis deskriptif.

Hasil penelitian ini menunjukkan bahwa Bursa Kerja Khusus berperan penting dalam pengambilan keputusan karir siswa SMK PGRI 1 Jombang. Peran Bursa Kerja Khusus Dalam Pengambilan Keputusan Karir Siswa Kelas XII di SMK PGRI 1 Jombang antara lain, 1) Mampu berperan sebagai unit pelaksana pemberi informasi pasar kerja 2) Mampu berperan sebagai unit pelaksana pendaftaran pencari kerja 3) Mampu berperan sebagai unit pelaksana penyuluhan dan bimbingan jabatan 4) Mampu berperan sebagai unit pelaksana penempatan dan penyaluran tenaga kerja.

**Kata Kunci :** Peran Bursa Kerja Khusus SMK PGRI 1 Jombang, Pengambilan Keputusan Karir Siswa

## **ABSTRACT**

Decisions The purpose of this study is to describe the role of the Special Job Market in career decision making for class XII students of SMK PGRI 1 Jombang, so that students are able to determine their future careers through the activities carried out by the Special Job Market.

This study uses a qualitative approach that is research that produces words or verbally through interviews of people and observed behaviors, informants in this study include the head of the special job market, public relations officer, special job market staff and class XII students. The technique of collecting data uses observation, interviews, questionnaires, and documentation. Data analysis using descriptive analysis models.

The results of this study indicate that the Special Employment Exchange plays an important role in career decision making for SMK PGRI 1 Jombang students. The Role of the Special Job Market in Career Decision Making of Class XII Students at SMK PGRI 1 Jombang, among others, 1) Able to play a role in implementing the labor market information provider 2) Able to play a role as an implementing unit for job seeker registration 3) Able to act as an executing unit for counseling and guidance position 4) Able to act as the implementing unit for placement and distribution of labor.

**Keywords:** The Role of Special Job Exchanges at SMK PGRI 1 Jombang, Taking Student Career

## **Pembahasan**

BKK SMK PGRI 1 Jombang sebagai unit pelaksana dalam mempersiapkan keterampilan, pengetahuan untuk kesiapan menghadapi dunia kerja kepada siswa melalui kegiatan – kegiatan yang dilaksanakan BKK. Berdasarkan hasil wawancara, observasi, dokumentasi dan kuisioner peranan bursa kerja khusus dalam pengambilan keputusan karir siswa adalah sebagai berikut :

### **a. Peranan Kegiatan Bursa Kerja Khusus Dalam Pengambilan Keputusan Karir Siswa**

#### **1. Pemberian informasi pasar kerja**

Bursa kerja khusus SMK PGRI 1 Jombang melakukan kegiatan pemberian informasi pasar kerja kepada siswa sesuai dengan prosedur penyampaian informasi pasar kerja, dari sisi penyampaian bursa kerja khusus memberikan informasi secara terang – terangan, jelas dan sesuai dengan bidang keahlian siswa SMK PGRI 1 Jombang. Sebelum disampaikan kepada siswa, pengurus BKK melakukan kegiatan kerjasama terlebih dahulu dengan pihak perusahaan yang mau menjadi mitra BKK

SMK PGRI 1 Jombang dengan mengirimkan proposal kerjasama kepada perusahaan dalam maupun luar negeri. Dengan memiliki mitra akan memudahkan BKK untuk mendapatkan informasi pasar kerja dan dapat memudahkan siswa untuk mendapat banyak informasi pekerjaan.

Pemberian informasi pasar kerja juga ditunjukkan melalui adanya tempelan brosur informasi kerja dari berbagai perusahaan di papan lowongan kerja di depan ruang BKK, berdasarkan wawancara dan dokumentasi yang telah peneliti sebutkan, penyampaian informasi pasar kerja tidak hanya di tempelkan di papan, tetapi juga disebarakan melalui media sosial whatsapp, instagram, facebook akun milik BKK. Hal ini menunjukkan adanya sifat keterbukaan dalam memberikan informasi pasar kerja kepada siswa atau alumni yang membutuhkan.

Seperti menurut Dewa ketut Sukardi dan Desak Made Sumiati (2003:215) dalam (Muktamiroh:2012) , informasi dunia kerja dikatakan baik apabila memenuhi persyaratan sebagai berikut : 1) Obyektif, 2) Sistematis, 3) Jelas keterkaitannya, 4) Kebaruannya, 5) Mencamtumkan tujuan, 6) Keakuratan, dan 7) Dapat dipercaya.

Kegiatan pemberian informasi yang dilakukan BKK ini disampaikan secara sistematis bahwa tidak hanya ada perusahaan yang membutuhkan tenaga kerja. Tetapi BKK juga memberikan informasi mengenai profil perusahaan tersebut, memberikan informasi mengenai bagian pekerjaan yang sedang dibutuhkan untuk menarik minat siswa mengikuti proses seleksi calon tenaga kerja. Karena sebagian dari mereka merasa masih bingung karena masih dalam tahap pengenalan dunia kerja,

BKK membantu mengarahkan, memberitahu berbagai informasi kerja yang sesuai dengan yang diinginkan.

## 2. Pendaftaran pencari kerja

Bursa kerja khusus SMK PGRI 1 Jombang juga melakukan pendaftaran pencari kerja. Kegiatan ini dilakukan hanya kepada kelas XII, karena mereka akan lulus dan menghadapi dunia kerja. Pendaftaran pencari kerja dilakukan BKK pada saat di ruang kelas. Melalui pendaftaran pencari kerja akan memudahkan BKK dalam menyeleksi atau menempatkan siswa nya yang benar – benar ingin bekerja.

Dengan mendaftar sebagai pencari kerja dapat menunjukkan bahwa siswa mampu untuk terjun ke dunia kerja. Ketua bursa kerja khusus juga memberikan kesempatan kepada siswa untuk melakukan konsultasi kepada BKK untuk masalah karir mereka, seperti memilih kerja atau kuliah, kerja dimana, kalau kerja disini bagaimana. Siswa belajar untuk menentukan arah karirnya dengan pertimbangan informasi – informasi atau arahan yang diberikan bapak ibu BKK.

## 3. Penyuluhan dan bimbingan jabatan

Pelaksanaan penyuluhan dan bimbingan jabatan atau disingkat (PBJ) oleh bursa kerja khusus SMK PGRI 1 Jombang sudah sesuai dengan prosedur pelaksanaan bimbingan jabatan. Dimana bimbingan jabatan merupakan proses bantuan yang diberikan oleh BKK kepada siswa agar mereka mampu memahami dirinya., memahami lingkungan kerja, yang dapat membantu siswa dalam upaya pengambilan keputusan untuk menentukan pilihan kerja.

Kegiatan penyuluhan dan bimbingan jabatan ini dilaksanakan setiap tahun oleh bursa kerja khusus SMK PGRI 1 Jombang. kegiatan ini merupakan kegiatan yang harus dilakukan setiap tahunnya untuk menambah pengetahuan siswa mengenai dunia kerja. Dalam pelaksanaannya bimbingan jabatan ini bekerjasama dengan perusahaan dan disnaker. Karena pelaksanaannya adalah siswa diberikan berbagai informasi mengenai dunia kerja, mulai dari bagaimana bisa lolos seleksi kerja, bagaimana sikap menghadapi lingkungan kerja di kantor atau perusahaan, bagaimana bekerja yang professional dll.

Seperti yang diungkapkan oleh Munandir (2002) bimbingan karir/jabatan adalah proses membantu siswa/konseli dalam hal memahami lingkungannya khususnya lingkungan berupa dunia kerja, menentukan pilihan kerja, dan akhirnya membantunya menyusun rencana untuk mewujudkan keputusan yang diambilnya.

Bagi siswa pelaksanaan bimbingan jabatan yang dilakukan BKK untuk kelas XII sangat membantu mereka. Dengan mengikuti kegiatan ini, siswa akan lebih siap untuk terjun ke dunia kerja, mengetahui kemampuan yang dimiliki, menghadapi lingkungan kerja, mengetahui informasi – informasi yang sesuai dengan pribadinya. Dalam pelaksanaan ini siswa juga dipersilahkan untuk bertanya apabila siswa masih membutuhkan informasi yang ingin diketahui, untuk lebih meyakinkan dirinya untuk terjun ke dunia kerja.

#### 4. Penempatan dan penyaluran tenaga kerja

Kegiatan penempatan dan penyaluran tenaga kerja oleh BKK kepada siswa kelas XII dilakukan pertimbangan yang matang. Untuk menempatkan siswa BKK selalu melihat keahlian, keterampilan yang sesuai dengan kualifikasi yang dibutuhkan oleh perusahaan yang selanjutnya melakukan proses seleksi. Seperti kompetensi keahlian pemasaran penyalurannya di Alfamart atau Indomart, namun terkadang tidak semua penyaluran sesuai dengan kompetensi keahlian yang dimiliki siswa, karena kalau kualifikasi nya tidak sesuai dengan permintaan perusahaan akan dialihkan di perusahaan yang lain yang sesuai dengan kualifikasi yang dimiliki oleh siswa.

Penyaluran tenaga kerja oleh BKK SMK PGRI 1 Jombang tidak hanya di perusahaan dalam negeri saja, BKK SMK PGRI 1 Jombang juga menempatkan siswa nya di perusahaan luar negeri, seperti Malaysia, Jepang dsb. Namun ada perbedaan dalam proses penyaluran di perusahaan dalam negeri dan luar negeri. Di perusahaan dalam negeri BKK melakukan proses penyaluran dilakukan oleh pengurus mulai dari melamar, seleksi, diterima, diantar ke perusahaan, dicarikan tempat tinggal, hingga perkembangannya di perusahaan tersebut bagaimana dalam jangka panjang. Untuk yang diluar negeri dilakukan oleh PJTKI, tetapi BKK tetap mendampingi dan memantau perkembangannya dengan menjaga komunikasi antara BKK dengan alumni yang sudah tersalurkan di dunia kerja.

Bagi siswa peran bursa kerja khusus sebagai pelaksana penyaluran dan penempatan tenaga kerja sangat penting bagi kelanjutan karir mereka,

dengan adanya bursa kerja khusus siswa lebih memotivasi siswa untuk kemajuan karir nya dan dapat membantu mereka meningkatkan kesejahteraan kehidupan sosial ekonominya. Karena tidak mudah saat ini lulusan SMK mencari kerja dan banyaknya informasi – informasi kerja yang digunakan untuk menipu, terutama bagi lulusan baru yang sangat membutuhkan pekerjaan. Maka dengan adanya bursa kerja khusus sangat membantu siswa bagi siswa kelas XII.

b. Peran Bursa Kerja Khusus untuk siswa di SMK PGRI 1 Jombang

Pendidikan adalah salah satu cara pemerintah untuk memperbaiki sumber daya manusia. Sumber daya manusia yang berkualitas banyak di butuhkan dalam pembangunan suatu negara. Terbatasnya lapangan pekerjaan yang tersedia dapat meningkatkan jumlah angka pengangguran di Indonesia. Melalui lembaga pendidikan diharapkan dapat mencetak lulusan yang berkualitas dan siap menghadapi persaingan dengan negara lain. Melalui sekolah menengah kejuruan yang menerapkan pendidikan pengetahuan dan keterampilan. Dimana lulusan smk menjadi lulusan yang siap kerja. Melalui BKK sebagai unit pelaksana dari disnaker untuk SMK diharapkan dapat memberikan informasi – informasi dan bimbingan yang mengarahkan siswa ke dunia kerja dengan baik.

Bursa Kerja Khusus SMK PGRI 1 Jombang mempunyai peranan penting dalam mempersiapkan siswa dan menentukan arah karir siswa – siswi yang akan menjadi lulusan SMK yang siap kerja dan berkompeten. Bursa kerja khusus memiliki kegiatan – kegiatan untuk mengantarkan siswa menghadapi dunia kerja setelah lulus. Bukan hanya siswa kelas XII, para alumni yang belum bekerja juga dibantu bursa kerja khusus untuk menentukan karir.

Kegiatan yang dilakukan bursa kerja khusus yaitu kegiatan memberikan informasi pasar kerja, mengadakan bimbingan jabatan, mendaftar siswa yang ingin bekerja, mengadakan recruitmen, melakukan MOU dengan perusahaan – perusahaan di dalam maupun luar negeri, melakukan pengiriman dan penyaluran tenaga kerja kepada perusahaan – perusahaan yang sudah bersedia menjadi mitra BKK.

Seperti yang diungkapkan oleh Direktorat PSMK, bahwa bursa kerja khusus merupakan sebuah unit khusus yang dibentuk di Sekolah Menengah Kejuruan (SMK) Negeri dan Swasta sebagai unit pelaksana yang memberikan pelayanan dan informasi lowongan kerja, pelaksana pemasaran, penyaluran dan penempatan tenaga kerja dan transmigrasi.

Bursa kerja khusus sebagai unit pelaksana bagi sekolah kejuruan yang memberikan pelayanan bagi siswa yang mencari pekerjaan. Bursa kerja khusus SMK PGRI 1 Jombang memiliki peran penting bagi siswa, keberadaan bursa kerja khusus bagi siswa SMK PGRI 1 Jombang yang mayoritasnya mereka masih sedikit pengetahuannya tentang dunia kerja, terutama pada siswa akhir kelas XII. Kebanyakan mereka masih belum bisa mengambil keputusan tentang karir mereka setelah lulus. Untuk itu BKK mengadakan kegiatan – kegiatan yang dapat mendukung proses siswa dalam menentukan karir mereka.

Dalam pelaksanaan kegiatannya bursa kerja khusus sudah melaksanakan kegiatannya untuk siswa terutama untuk mendukung siswa dalam hal menentukan karir mereka. Siswa mampu dalam menentukan keputusan yang akan diambil setelah lulus dengan mengikuti kegiatan pelatihan dan bimbingan jabatan, mengetahui informasi – informasi pasar kerja yang diberikan BKK,



melakukan konsultasi kepada bapak ibu guru BKK untuk meminta pendapat apa yang harus diambil jika memiliki dua pilihan yang sulit ditentukan.

Seperti yang diungkapkan oleh Samson, Peterson and Reardon dalam Sharf (2002) faktor yang terlibat dalam proses pengambilan keputusan karir seseorang terdiri dari beberapa faktor. Salah satunya adalah faktor pengetahuan pekerjaan, dalam hal ini seseorang harus memiliki prospek atau pandangan terhadap kemajuan karir di masa mendatang dan mengetahui kondisi kerja yang dapat mempengaruhi seseorang dalam menjalankan tugas dan kemajuan karirnya.

Dengan mengikuti kegiatan yang dilaksanakan bursa kerja khusus dapat membantu siswa SMK PGRI 1 Jombang mempunyai pengetahuan dan gambaran tentang dunia kerja, mulai dari merencanakan, mengevaluasi dan menentukan karirnya. Hal ini membawa pengaruh positif bagi siswa tentang perspektif masa depan mereka. Siswa dapat mengetahui peluang kerja melalui informasi – informasi pasar kerja, mengetahui dunia kerja melalui penyuluhan dan bimbingan jabatan, sehingga siswa dapat menentukan karir sesuai dengan minat dan keterampilan yang dimiliki.

## **Penutup**

Hasil penelitian ini menunjukkan bahwa secara umum bursa kerja khusus SMK PGRI 1 Jombang mampu melakukan kegiatan yang dapat mendukung dalam pengambilan keputusan karir siswa, meliputi : a. Mampu berperan sebagai unit pelaksana pemberian informasi pasar kerja, b. Mampu berperan sebagai unit pelaksana pendaftaran pencari kerja, c. Mampu berperan sebagai unit pelaksana

penyuluhan dan bimbingan jabatan, d. Mampu berperan sebagai unit pelaksana penempatan dan penyaluran tenaga kerja

Berdasarkan empat indikator Peranan Bursa Kerja Khusus Dalam Pengambilan Keputusan Karir Siswa Kelas XII Di SMK PGRI 1 Jombang ada salah satu indikator yang belum maksimal yaitu sebagai unit pelaksana penempatan dan penyaluran tenaga kerja. Peneliti menyarankan dengan masih sering terjadi banyak siswa atau alumni yang sudah disalurkan namun dalam waktu dekat mengundurkan diri dari tempat kerja, maka dengan banyaknya jumlah perusahaan atau dunia usaha yang bersedia menjadi mitra kerja BKK perlu melakukan seleksi dengan baik melalui konsultasi terlebih dahulu mengenai minat siswa sebelum terjun ke dunia kerja. Sehingga hal ini dapat membantu siswa dalam kemajuan karir setelah lulus.

#### **DAFTAR RUJUKAN**

*Direktorat Pembinaan Sekolah Menengah Kejuruan tentang Bursa Kerja Khusus.* (Online), (<https://bkk.ditpsmk.net/about>), di unduh 15 Maret 2019.

*Dirjen Pembinaan Penempatan Tenaga Kerja No KEP-4587/1994 tentang Bursa Kerja Khusus.* (Online), (<https://jdih.kemnaker.go.id>), di unduh 15 Maret 2019.

Drastiana, Divy. 2016. *Hubungan Antara Kecerdasan Emosi Dengan Pengambilan Keputusan Karier Pada Remaja.* Malang:Universitas Muhammadiyah Malang.

Hartono. (2018). *Bimbingan Karier.* Jakarta, Indonesia :Prenadamedia Group.

Haryani, Dwi. 2014. *Eksistensi Peran Dan Fungsi Lembaga Bursa Kerja Khusus Di Sekolah Menengah Kejuruan di SMK Negeri Kalianda Lampung Selatan.* Lampung: Universitas Lampung.

Lestari, Dyah Budi dkk. 2012. “ *Analisis Peran Bursa Kerja Khusus (BKK) Dalam Pengambilan Keputusan Karier Siswa SMK Negeri 1 Surakarta.*” Surakarta: Universitas Sebelas Maret.

Muktamiroh, Siti Lailatul. 2012. "*Peran Dan Fungsi Bursa Kerja Khusus (BKK)*

*Sebagai Sarana Pemenuhan Tenaga Kerja Bagi Siswa Kompetensi Keahlian Jasa Boga Di Smk N 4 Yogyakarta, Smk N 6 Yogyakarta Dan Smk N 2 Godean.*" Yogyakarta: Skripsi FT UNY.

Moleong, Lexy J. 2011. *Metodologi Penelitian Kualitatif*. Bandung, Indonesia: Remaja Rosdakarya.

Prasetya, Ignasius Gerry Krist. 2017. "*Peran Bursa Kerja Khusus (BKK) Dalam Mengembangkan Kesiapan Kerja Siswa Kompetensi Keahlian Administrasi Perkantoran SMK Muhammadiyah 2 Bantul.*" Yogyakarta: Universitas Negeri Yogyakarta.

*Peraturan Menteri Tenaga Kerja dan Transmigrasi RI Nomor PER.07/MEN/IV/2008 tentang Kegiatan Mendaftar dan Mendata Kesempatan Kerja.* (Online), (<https://disnaker.bandung.go.id>), diunduh 20 Maret 2019.

Qomariana, Zuvita dkk. 2016. "*Peran Bursa Kerja Khusus (BKK) Dalam Membantu Penyaluran Kerja Lulusan Kompetensi Keahlian Administrasi Perkantoran SMK Muhammadiyah 2 Yogyakarta*". Yogyakarta.

Sugiyono, 2010. *Memahami Penelitian Kualitatif*. Bandung: Alfabeta

Sugiyono. (2016). *Metode Penelitian Kuantitatif, Kualitatif, dan R&D*. Bandung, Indonesia: Alfabeta.

Zamroni, Edris. 2016. *Urgensi Career Decision Making Skills Dalam Penentuan Arah Peminatan Peserta Didik*. Jurnal Konseling. Gusjigang.